

DES OUVRIERS AVEC DIEU

Texte de Bible: Actes 18:24-28; 1 Corinthiens 1:11, 12; 3:4-9

LEÇON 337 COURS DES ADULTES

VERSET DE MEMOIRE: "Celui qui plante et celui qui arrose sont égaux, et chacun recevra sa propre récompense selon son propre travail. Car nous sommes ouvriers avec Dieu. Vous êtes le champ de Dieu, l'édifice de Dieu" (1 Corinthiens 3:8, 9).

Texte de Bible

Actes 18:24-28;

²⁴ Un Juif nommé Apollos, originaire d'Alexandrie, homme éloquent et versé dans les Ecritures, vint à Ephèse.

²⁵ Il était instruit dans la voie du Seigneur, et, fervent d'esprit, il annonçait et enseignait avec exactitude ce qui concerne Jésus, bien qu'il ne connût que le baptême de Jean.

²⁶ Il se mit à parler librement dans la synagogue. Aquilas et Priscille, l'ayant entendu, le prirent avec eux, et lui exposèrent plus exactement la voie de Dieu.

²⁷ Comme il voulait passer en Achaïe, les frères l'y encouragèrent, et écrivirent aux disciples de le bien recevoir. Quand il fut arrivé, il se rendit, par la grâce de Dieu, très utile à ceux qui avaient cru;

²⁸ Car il réfutait vivement les Juifs en public, démontrant par les Ecritures que Jésus est le Christ.

1 Corinthiens 1:11, 12;

¹¹ Car, mes frères, j'ai appris à votre sujet, par les gens de Chloé, qu'il y a des disputes au milieu de vous.

¹² Je veux dire que chacun de vous parle ainsi: Moi, je suis de Paul! et moi, d'Apollos! et moi, de Céphas! et moi, de Christ!

1 Corinthiens 3:4-9

⁴ Quand l'un dit: Moi, je suis de Paul! et un autre: Moi, d'Apollos! n'êtes-vous pas des hommes?

⁵ Qu'est-ce donc qu'Apollos, et qu'est-ce que Paul? Des serviteurs,

RÉFÉRENCES DE BIBLE:

I Des Qualités Pieuses d'Apollos, un Missionnaire de l'Eglise Primitive

1. Apollos était versé dans les Ecritures: Actes 18:24, 25;

Colossiens 1:10;

¹⁰ pour marcher d'une manière digne du Seigneur et lui être entièrement agréables, portant des fruits en toutes sortes de bonnes oeuvres et croissant par la connaissance de Dieu,

2 Timothée 2:15.

¹⁵ Efforce-toi de te présenter devant Dieu comme un homme éprouvé, un ouvrier qui n'a point à rougir, qui dispense droitement la parole de la vérité.

2. Il était un homme éloquent, faisant usage de ses dons pour la gloire de Dieu: Actes 18:24, 25;

Ephésiens 4:8, 11-13;

⁸ C'est pourquoi il est dit: Etant monté en haut, il a emmené des captifs, Et il a fait des dons aux hommes.

¹¹ Et il a donné les uns comme apôtres, les autres comme prophètes, les autres comme évangélistes, les autres comme pasteurs et docteurs,

¹² pour le perfectionnement des saints en vue de l'oeuvre du ministère et de l'édification du corps de Christ, ¹³ jusqu'à ce que nous soyons tous parvenus à l'unité de la foi et de la connaissance du Fils de Dieu, à l'état d'homme fait, à la mesure de la stature parfaite de Christ,

Romains 12:5-8.

⁵ ainsi, nous qui sommes plusieurs, nous formons un seul corps en Christ, et nous sommes tous membres les uns des autres.

⁶ Puisque nous avons des dons différents, selon la grâce qui nous a été accordée, que celui qui a le don de prophétie l'exerce selon l'analogie de la foi;

⁷ que celui qui est appelé au ministère s'attache à son ministère; que celui qui enseigne s'attache à son enseignement,

⁸ et celui qui exhorte à l'exhortation. Que celui qui donne le fasse avec libéralité; que celui qui préside le fasse avec zèle; que celui qui pratique la miséricorde le fasse avec joie.

3. Etant humble de cœur, il était désireux de recevoir des instructions: Actes 18:26;

Romains 12:10, 16;

¹⁰ Par amour fraternel, soyez pleins d'affection les uns pour les autres; par honneur, usez de prévenances réciproques.

¹⁶ Ayez les mêmes sentiments les uns envers les autres. N'aspirez pas à ce qui est élevé, mais laissez-vous attirer par ce qui est humble. Ne soyez point sages à vos propres yeux.

Jacques 3:13-17.

¹³ Lequel d'entre vous est sage et intelligent? Qu'il

par le moyen desquels vous avez cru, selon que le Seigneur l'a donné à chacun.

⁶ J'ai planté, Apollos a arrosé, mais Dieu a fait croître,

⁷ en sorte que ce n'est pas celui qui plante qui est quelque chose, ni celui qui arrose, mais Dieu qui fait croître.

⁸ Celui qui plante et celui qui arrose sont égaux, et chacun recevra sa propre récompense selon son propre travail.

⁹ Car nous sommes ouvriers avec Dieu. Vous êtes le champ de Dieu, l'édifice de Dieu.

montre ses oeuvres par une bonne conduite avec la douceur de la sagesse.

¹⁴ Mais si vous avez dans votre coeur un zèle amer et un esprit de dispute, ne vous glorifiez pas et ne mentez pas contre la vérité.

¹⁵ Cette sagesse n'est point celle qui vient d'en haut; mais elle est terrestre, charnelle, diabolique.

¹⁶ Car là où il y a un zèle amer et un esprit de dispute, il y a du désordre et toutes sortes de mauvaises actions.

¹⁷ La sagesse d'en haut est premièrement pure, ensuite pacifique, modérée, conciliante, pleine de miséricorde et de bons fruits, exempte de duplicité, d'hypocrisie.

4. Il était fervent d'esprit, parlait et enseignait diligemment et avec assurance: Actes 18:25, 26;

Ecclésiaste 9:10;

¹⁰ Tout ce que ta main trouve à faire avec ta force, fais-le; car il n'y a ni oeuvre, ni pensée, ni science, ni sagesse, dans le séjour des morts, où tu vas.

Romains 12:11;

¹¹ Ayez du zèle, et non de la paresse. Soyez fervents d'esprit. Servez le Seigneur.

Galates 4:18;

¹⁸ Il est beau d'avoir du zèle pour ce qui est bien et en tout temps, et non pas seulement quand je suis présent parmi vous.

Esaïe 62:1;

¹ Pour l'amour de Sion je ne me tairai point, Pour l'amour de Jérusalem je ne prendrai point de repos, Jusqu'à ce que son salut paraisse, comme l'aurore, Et sa délivrance, comme un flambeau qui s'allume.

2 Corinthiens 9:2.

² Je connais, en effet, votre bonne volonté, dont je me glorifie pour vous auprès des Macédoniens, en déclarant que l'Achaïe est prêle depuis l'année dernière; et ce zèle de votre part a stimulé le plus grand nombre.

5. Son ministère était béni de Dieu, et sans doute, beaucoup crurent à travers lui: Actes 18:27, 28;

1 Corinthiens 3:5.

⁵ Qu'est-ce donc qu'Apollos, et qu'est-ce que Paul? Des serviteurs, par le moyen desquels vous avez cru, selon que le Seigneur l'a donné à chacun.

6. Paul prit Apollos, Pierre et lui-même en exemple, pour enseigner le danger que constituent les querelles au sujet des leaders spirituels, et aussi pour montrer la tendance qu'ont certains d'adorer leurs leaders, ce qui est peu sage: 1 Corinthiens 3:4-9,

1 Corinthiens 1:10-13;

¹⁰ Je vous exhorte, frères, par le nom de notre Seigneur Jésus-Christ, à tenir tous un même langage, et à ne point avoir de divisions parmi vous, mais à être parfaitement unis dans un même esprit et dans un même sentiment.

¹¹ Car, mes frères, j'ai appris à votre sujet, par les gens de Chloé, qu'il y a des disputes au milieu de vous.

¹² Je veux dire que chacun de vous parle ainsi: Moi, je suis de Paul! et moi, d'Apollos! et moi, de Céphas! et moi, de Christ!

¹³ Christ est-il divisé? Paul a-t-il été crucifié pour vous, ou est-ce au nom de Paul que vous avez été baptisés?

1 Corinthiens 3 :21-23;

²¹ Que personne donc ne mette sa gloire dans des hommes; car tout est à vous,

²² soit Paul, soit Apollos, soit Céphas, soit le monde, soit

la vie, soit la mort, soit les choses présentes, soit les choses à venir. Tout est à vous;

²³ et vous êtes à Christ, et Christ est à Dieu.

1 Corinthiens 4:6.

⁶ C'est à cause de vous, frères, que j'ai fait de ces choses une application à ma personne et à celle d'Apollos, afin que vous appreniez en nos personnes à ne pas aller au delà de ce qui est écrit, et que nul de vous ne conçoive de l'orgueil en faveur de l'un contre l'autre.

COMMENTAIRE:

Apollos était un homme dont le ministère fut abondamment béni par Dieu. Il œuvra ensemble avec Paul et les autres Apôtres, travaillant pour faire connaître la voie du salut en Asie, en Europe et dans tout le monde connu. En observant le caractère et les qualifications de cet homme de Dieu hautement loué par les Apôtres, nous pouvons amener notre vie à être plus efficace dans le service de Dieu.

Versé Dans Les Ecritures

Apollos était un Juif et avait, sans doute, une certaine connaissance des Saintes Ecritures, à cause de l'éducation donnée à toute personne née dans une maison juive orthodoxe. Un tel jeune homme aurait dû apprendre mentalement la plupart des déclarations de Moïse, aussi bien que tous les Psaumes. Dans une telle famille, Dieu était honoré à travers les innombrables prières faites dans leur vie de tous les jours en des occasions apparemment innombrables. Les fêtes étaient observées, et l'Agneau Pascal mangé.

Aujourd'hui, les parents feraient bien de suivre cet exemple, et d'apprendre avec diligence à leurs enfants la Parole et la volonté de Dieu. C'est parce que cet enseignement fait lamentablement défaut que la délinquance juvénile prévaut.

Apollos avait été instruit dans la "Voie du Seigneur". Peut-être que c'était à travers son amour ardent pour les Ecritures, et l'instruction du Saint-Esprit qu'il fut amené à la connaissance du Fils de Dieu. Il n'y a pas de qualification plus importante que doit avoir celui qui aspire à être un ouvrier dans l'œuvre de Dieu que celle de la mise en pratique de la Parole dans sa vie, et aussi d'être correctement instruit selon la voie de Dieu. Il doit être fortifié par les choses du Seigneur ; et il y parvient en étant nourri du solide aliment que constitue la Parole. Pendant qu'il s'abandonne totalement à Dieu, il est préparé par l'Esprit de Dieu et par la vérité de la Parole de Dieu, en vue d'accomplir l'œuvre que lui a confiée le Seigneur. C'est alors qu'il devient un ouvrier qui "n'a point à rougir". La connaissance de la Parole de Dieu a sans doute contribué à l'éloquence d'Apollos dans ses déclarations concernant Christ et Sa grâce salvatrice aux autres.

L'Humilité

"Ne connaissant que le baptême de Jean", Apollos avait besoin d'être instruit au sujet des grands enseignements de Jésus. A travers la persécution des Juifs à Rome, deux disciples dévots du Seigneur Jésus-Christ furent chassés de cette ville (Actes 18:1, 2). Ils étaient, comme Paul, faiseurs de tente. Parce que Paul avait "le même métier", il vécut avec Aquilas et Priscille à Corinthe. Paul était pour eux un merveilleux maître, et ils furent sans doute instruits dans les voies de l'Evangile. Lorsqu'Aquilas et Priscille entendirent Apollos parler dans la synagogue à Ephèse, ils "le prirent avec eux, et lui exposèrent plus exactement la voie de Dieu" (Actes 18:26). Son attitude a dû être louable, car lorsqu'il alla à Corinthe, les frères d'Ephèse lui apportèrent leur soutien spirituel et

écrivirent aux frères de la Grèce de bien le recevoir (Actes 18:27).

Plusieurs hommes ne veulent pas être instruits. Ils pensent qu'ils se suffisent, et qu'ils n'ont pas besoin de prendre en considération l'aide que Dieu peut leur apporter à travers un de Ses serviteurs. Mais Apollos accepta cette aide, et c'est pour cette raison que Dieu l'utilisa en tant que gagnateur d'âmes.

La Ferveur Et La Diligence

Semblable à Paul, son compagnon de service, Apollos était fervent d'esprit – selon l'Esprit – et on nous dit qu'il parlait et enseignait avec zèle. Ceci est une merveilleuse combinaison de qualification qui, hors de tout doute, contribuait grandement à son succès. Nous avons souvent vu ceux qui sont zélés, mais qui ne font pas le travail d'une manière minutieuse et assidue – car le travail minutieux et soigné fait partie de l'œuvre du Saint-Esprit pour le salut des âmes. Ils manquent par conséquent de voir les résultats qui devraient suivre leur zèle. Être fervent et toujours diligent est quelque chose pour lequel nous devons lutter. Nous devons avoir la flamme de l'enthousiasme dans tout ce que nous faisons; et cependant être désireux de fournir tout effort pour atteindre ce point culminant, quoiqu'une telle détermination exige de nous une sorte d'œuvre et de sacrifice que nous n'aimons pas particulièrement.

Il "enseignait avec exactitude ce qui concerne Jésus". Il aimait faire connaître que Jésus mourut et ressuscita; qu'Il était réellement le Fils de Dieu, et non simplement "un fils de Dieu" comme la traduction moderniste de la Bible l'affirme. S'il n'était pas le Fils de Dieu, Sa naissance, Sa mort sur la croix, Sa résurrection d'entre les morts et Ses enseignements seraient tous vains. Seul Dieu incarné pouvait pardonner et ôter le péché du cœur humain.

Le Courage

Apollos avait une hardiesse qui était réellement excellente. Il n'hésita pas à aller même au lieu fort du judaïsme pour prêcher la doctrine de Christ. Après avoir été instruits par Aquilas et Priscille, il dit aux Juifs que Christ était venu en tant que Sauveur du monde et qu'Il était leur Messie. Il expliqua avec assurance les Ecritures et convainquit plusieurs de la Vérité. Il n'hésita pas à parler au sujet du nom de Celui qu'il a fini par aimer d'un si grand amour. A cause de cela, beaucoup de personnes ont entendu le message sacré; ce qui ne serait pas le cas s'il n'était pas courageux en Dieu.

L'Unité

A un temps ultérieur, durant son troisième voyage missionnaire, Paul écrivit aux frères de Corinthe une lettre qui a été préservée pour nous par le Saint-Esprit. On doit se rappeler, en étudiant cette première épître aux Corinthiens, que les instructions furent écrites pour corriger certaines mauvaises pratiques qui étaient permises dans l'église qui s'y trouvait. Quelques-unes des choses qu'il condamna étaient de véritables péchés – des péchés qui furent commis par ceux qui avaient été une fois sauvés, qui avaient été membres du corps des croyants, et qui essayaient toujours de continuer à être membres, bien qu'ils eussent perdu leur salut à cause des péchés qu'ils commettaient volontairement. Ces impies causaient la confusion dans la congrégation.

D'autres choses au sujet desquelles Paul écrivit n'étaient pas en réalité des péchés, mais c'était leurs pratiques ou tendances qui conduiraient au péché, ou à l'exaltation de la chair, ou à la confusion, ce qui détournerait de Dieu l'attention des hommes. Paul écrivit aussi au sujet de la sensualité qui existait dans le cœur de certains, ceux-là qui avaient besoin d'être purifiés par le Sang de

Jésus. Il fit même mention du danger que pourraient constituer ces choses pour ceux qui étaient encore innocents.

Paul vit la tendance qu'avaient quelques-uns de préférer certains de leurs leaders, et de ne pas apprécier d'autres. Certains disaient: "Moi, je suis de Paul", et d'autres: "Moi, je suis d'Apollos", ou "je suis de Céphas"; d'autres pourraient aussi dire: "Je suis de Christ". Paul vit en son temps le grand danger que constituaient de telles attitudes. D'abord, il montra que de telles attitudes étaient purement charnelles. Des querelles et des luttes en découlaient toujours. Pour Paul, cela signifiait que le corps des croyants était divisé, et qu'ils empêchaient ainsi l'Esprit de Dieu d'œuvrer au milieu d'eux.

Il y a ceux qui, aujourd'hui, veulent que certains prédicateurs prêchent pour eux, que d'autres prient pour leur guérison, que d'autres encore prient pour leur salut, et enfin que d'autres leur donnent des conseils. Si Paul et Apollos se trouvaient ici, ils diraient que ces gens sont "charnels". Paul écrivit: "Christ est-il divisé? Paul a-t-il été crucifié pour vous, ou est-ce au nom de Paul que vous avez été baptisés?" (1 Corinthiens 1:13). "Quand l'un dit: Moi, je suis de Paul! Et un autre: Moi, d'Apollos! n'êtes-vous pas des hommes? Qu'est-ce donc qu'Apollos, et qu'est-ce que Paul? Des serviteurs, par le moyen desquels vous avez cru, selon que le Seigneur l'a donné à chacun. J'ai planté, Apollos a arrosé, mais Dieu a fait croître... Car nous sommes ouvriers avec Dieu. Vous êtes le champ de Dieu, l'édifice de Dieu" (1 Corinthiens 3:4-6, 9).

Nous savons que les ministres que Dieu a placés sur les congrégations doivent être reçus "dans le Seigneur avec une joie entière" et "honorés" (Philippiens 2:29); on doit avoir pour eux "beaucoup d'affections, à cause de leur œuvre" (1 Thessaloniens 5:13); ils doivent être "jugés dignes d'un double honneur" (1 Timothée 5:17); l'obéissance et la soumission sont dues à ceux qui "veillent sur vos âmes comme devant en rendre compte" (Hébreux 13:17). Mais le peuple de Dieu ne doit pas classer ces hommes de Dieu de manière à causer la division et la lutte dans le corps des croyants. Les membres de l'église ne doivent pas non plus recevoir le message du ministre comme si ce message venait d'un individu; mais ils doivent au contraire recevoir la Parole de Dieu comme étant un message venant de Dieu.

QUESTIONS

1. De quelle nationalité était Apollos? Où était-il né?
2. Quel don spécial fut accordé à cet homme de Dieu – un don qu'il utilisa efficacement pour la cause de Dieu?
3. Qu'est-ce qui découle de la déclaration selon laquelle Apollos était "instruit dans la voie du Seigneur"?
4. Il était dit qu'Apollos était "fervent d'esprit". Quelle autre qualification avait-il et qui complétait son zèle pour Dieu?
5. Qui entendirent Apollos parler à Ephèse? Qu'est-ce que ces hommes firent pour lui? Quelle pieuse attitude Apollos manifesta-t-il lorsque ces disciples s'approchèrent de lui?
6. Paul dit de lui-même qu'il avait planté, et qu'il était un sage architecte. Quelle part de responsabilité donna-t-il à Apollos dans ces expressions métaphoriques?
7. Donnez l'une des choses qui cause la division et la lutte parmi le corps des croyants?